
! ! ! !本报讯 （记者 胡晓晶）“新技术、新产
业、新模式、新业态背景下的软件服务贸易该
怎么做？”今天上午，为期 !天的第十二届上
海软件贸易发展论坛在中华艺术宫开幕。包
括海隆软件、微创软件、新蛋信息等 !"家企
业，当场拿到了最新认定的“上海市软件和信
息技术服务出口重点企业”证书。
软件和信息服务业，已成为申城的一张

新兴产业名片。来自市经信委的数据显示：截
至 !#$"年底，上海信息产业总规模达到 $%#&

万亿元，其中软件和信息服务业收入达到
'"$(亿元，信息服务业增加值占全市 )*+

比重达到 ,%'-。
目前，上海软件贸易产业三大特点明

显：一是企业集聚效应显现，全市规模以上
软件和信息服务企业近 .###家，其中主要
软件出口企业 "./家，主要分布在 /#个上
海软件出口（创新）园区；二是已经形成了
以服务出口为主导的软件贸易结构比例，信
息技术外包 （012） 占软件出口比重高达

&3%,-；三是以自主知识产权为核心的附加
值提升明显，软件外包合同的平均协议金额
已从 !4/"年的 //3万美元，提高到今年的
/".万美元。
不过，上海软件贸易发展目前也存在着

人力和商务成本攀升、中高端人才短缺等瓶
颈，相关企业普遍希望以上海自贸区为首的
新一轮政策红利能为软件贸易行业带来新一
轮成长空间。据市商务委副主任申卫华透露，
下一步上海将加快出台服务贸易促进指导目
录，培育和认定一批软件类的服务贸易示范
基地和示范项目，同时加大知识产权保护力
度和人才培育速度，建好服务外包交易促进
中心等平台，以提升上海作为软件名城的城
市竞争力。按计划，到 !#/,年上海新一代信
息技术产业总规模将达到 /万亿元，信息服
务业营业收入达到 ,3##亿元，增加值占全市
)*+比重超过 (-。具体将推动集成电路、新
型显示、高端软件、云计算、大数据、物联网、
网络视听、网络安全等八大产业专项建设。

上海软件贸易发展论坛上午开幕
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! ! ! !技术标准滞后、监管暂无细则、工人流动
性大……记者在采访中发现，装配式住宅的
配套“软件”有待升级。住房和城乡建设部科
技与产业化发展中心副主任文林峰直言，推
进住宅产业化还面临着一些发展瓶颈，推进
需缓和有度。

技术标准需完善
技术标准滞后是装配式住宅规模化推广

的一大拦路虎。传统施工方法，大到钢筋上下
分配的比例、楼板荷载的具体重量，小到一个
房间里面几个插座几个门窗，都有具体的计
算公式。而装配式住宅的梁、柱钢筋如何配
比，水、电设施如何安装等，目前没有统一标
准体系。
“近几年，上海和国家住房和城乡建设部

陆续发布了一些规范、规程，但是，缺少具体
的实施细则。”上海万科公司工程管理中心副
总工程师王李果介绍道，上海地区的建筑和
北方相比较，建筑外观、小区规划更讲究，在
实际施工时需要多立面、结构复杂的构件，部
分技术已超越了国家或上海地区的常规技术
标准。因此，企业需要将最新技术上报至专家
委员会、行政部门审批，周期相对较长。
“装配式住宅需要建立、完善相关技术标

准体系，不断完善突破性技术标准，才会让更
多试点成果大规模推广。”王李果补充道。

监管细则不明确
预制构件在车间加工完成后，质量如何？

需要向施工企业提供什么证书？因为没有细
则，各企业靠自己的施工标准把握尺度。王李
果介绍道，目前，上海已经出台了《装配整体
式住宅混凝土构件制作、施工及质量验收规
程》，但还没有配套的实施细则，监管层面略
显粗糙。

本月开始，住房和城乡建设部发布的

《装配式混凝土结构技术规程》实施，为装
配式住宅的实施提供了工程设计和验收的技
术支撑。上海市住房保障和房屋管理局住房
建设监管处副处长孙坚指出，从标准体系
而言，还需不断研究加以完善，特别是要
应对传统的监管措施不适应新型生产方式
的问题。目前，还没有完善的施工图审查
和施工现场安全质量监督的具体监管要求。
对于预制构件生产企业的准入门槛也较低，
尚不能满足大规模生产需要。对于密封胶、
橡胶条、灌浆料等技术要求过于宽泛，有
待细化。

施工人员要培训
装配式住宅推广离不开施工人员，农民

工升级为产业工人迫在眉睫。在远大住工（上
海）有限公司的车间内，记者看到，每个车床
旁都有两三位工人，有的负责操控机床旁的
控制器，有的负责机床上的混凝土设备，分工
明确，配合默契。
“以前，建筑工人流动性大，工程结束后，

部分施工人员就地解散；每年春节后，部分工
程又会出现用工荒，招不到适合的施工人
员。”远大住工5上海6有限公司董事长范毅介
绍道。现在，经过培训后的农民工已经成为产
业工人，和企业签订劳动合同、还可以享受探
亲假等各种福利。

目前，对农民工的培训由各个企业组
织，合格证书也由企业发放，暂无统一标准
和规范。王李果介绍道，如今，在建筑工地
上，青年农民工越来越少了，留下干活的都
是一些年龄较大的人员，流动性还是很大。
随着装配式住宅的推广，产业工人的升级也
迫在眉睫。
“装配式住宅有节能减排、提高建筑品

质，以及节电、节水、节材，提高效率等一系
列优点，也面临着技术标准规范相对滞后等
发展瓶颈，推进需缓和有度。”住房和城乡建
设部科技与产业化发展中心副主任文林峰
指出。

本报记者 杨玉红

! ! ! !位于松江车墩的上海影视乐园 .*·
",4!环幕立体影院运营不到一个月，吸引了
不少观众。这种立体沉浸式环幕体感电影实
现了 ",4!无缝拼接的超立体效果，同时配

合高频音响、空气枪、味道制造器、喷水设备
与动感平台等外围设备的同步效果，形成
.*·",4!电影特有的感官冲击。

本报记者 周馨 摄影报道

配套!软件"成发展瓶颈

去松江车墩看!"##$%!环幕电影
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在!自然"!科学"发篇论文#评教授不用愁$ 专家指出%%%

&#家企业获最新认定
!出口重点"证书

! ! ! !“在《自然》《科学》发篇论文，教授职称不
用愁。”昨天，在市科协主办的 !4$'科研评估
体系国际学术研讨会上，《自然》杂志总编辑
菲力浦·坎贝尔博士，不赞同青年科研人员中
流行的这句“悄悄话”———如果单纯依靠论文
引用量来评估科研影响力，是不具有可持续
性的。与会专家纷纷指出中国科研评估体系
过于看重数量指标，相对忽视了科研质量和
实际成果。
“我国科研评估太注重学术价值，假如发

表一篇《自然》文章就不得了，今天我想问菲
力浦·坎贝尔，作为《自然》掌门人，你是不是
也觉得在上面发文章真的那么牛？”中国工程
院院士郭重庆指出，目前我国科研评价体系
的主要问题是太功利，科技界出现一些浮躁
情绪，甚至弄虚造假。当前的科技创新是开放
性创新，平台式创新，不是科学家关起门追求
学术。现阶段，有些高校或科研院所的科研成
果，离国际一流越近，离国家需求越远。
强调高影响力期刊上发表文章，曾给我

国科研发展带来一些好结果。开始科研水平
起点太低，鼓励发论文促进了整个社会科学
发展水平的快速提升。不过，太过注重高影响
力的期刊，也带来了许多问题，已经无法更好
地支持年轻科研工作者潜心搞科研。“在科学
领域来说，很多科研成果不能一下子看出来，
而是经过几十年才能看到成功和失败。”菲力
浦·坎贝尔博士说。
如何更好地选拔年轻科研工作者？辉瑞

（中国）研发开发有限公司临床试验管理执行
总监科里·威廉姆斯博士指出，辉瑞研发中心
更看重年轻人科研成果的独特性、原创性，应
用前景，以及生产效率。同时，还将进一步考
察科研人员协同合作的能力。因为通过协同
合作，能够建立更加全面的技能，产生更多的
创新。
“年轻科研人员是否有前瞻性，是不是具

有发展潜力，不能光看他来自名校的哪个课
题组以及是否在《自然》《科学》上发过论文，
还要看他是否能适应中国的文化和发展，能
不能跟团队成员搞好关系，能否适应国内的
科研环境等。”赵东元院士认为，在多方面评
估青年科技人才的同时，也要给他们一个宽
松的科学土壤，并从工资待遇等基本方面助
力青年科学家的生存和发展。
可喜的是，目前我国正在逐步改变科研

评估方式，更加注重质量和科研成果，并逐渐
向国际标准看齐。!4$!年，中国科学院率先
采用了一种基于成果的评价体系，旨在实现
从数量导向到质量导向的转变，引导研究所
和科研人员专注于科研质量和实际成果。近
日，上海市教委发布《关于推进上海高等学校
科学研究分类评价的指导意见》，明确上海将
逐步建立科学合理的高等学校科学研究分类
评价体系，以质量和实际贡献为导向，通过多
元化的评价机制，促进高校管理体制改革和
教育综合改革。

本报记者 马亚宁

科研评估应注重质量和成果


